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「南投地區砂石廉政平台」第 5次會議紀錄 

壹、時間：109年 4月 16日上午 11時 

貳、地點：南投地方檢察署 4樓會議室 

參、主持人：張檢察長曉雯        記錄：四河局政風室 

肆、出席人員:詳簽名冊 

伍、主席致詞： 

局長、還有在座的夥伴，非常高興第 1次參加「南

投地區砂石廉政平台會議」，本人自 84 年至 92 年在南

投地檢署服務 8年，10幾年後再回來，發現南投地區的

廉政風貌已經改變許多，包括這次的廉政平台會議，以

往其他地檢署並沒有這樣的平台，這樣的機制對檢察官

在偵辦案件有很大幫助，對嚇阻廠商與業者之不法也有

成效。本人期待今天能在這學習，也麻煩四河局李局長

以後多協助地檢署，謝謝。 

陸、案例報告 

一、濁水溪疏濬辦理情形報告(略) 

二、「加走寮溪瑞興橋上游河段疏濬」檢舉案例報告(略) 

柒、意見交流： 

水利署政風室陳主任敏森：  

以下 2點補充，首先是針對檢舉案例報告，因為被

指偽造的會議紀錄經段錦浩教授簽名確認，且縱使內容
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與檢舉人認知不同，亦無偽造文書問題，本室已經明確

答復檢舉人林先政先生，賴署長也明確裁示本案依核定

的疏濬計畫執行。 

其次是李局長報告提及濁水溪近 5年沒有盜採案，

確實水利署以「點、線、面」做法，對單一出入口、地

磅站 24 小時保全做管制做得相當完善。但 107 年全國

仍發生 2 起盜採案，1 件在大安溪，1 件在屏東縣七河

局轄區，大安溪的案件，標的是水利工程非疏濬工程，

因為水利工程與疏濬工程管制方式不同，所以提醒局

長，在辦理水利工程時，仍應注意機具放置地點、鄰近

有無砂石場或便道等。此外，七河局轄區案件是由屏東

縣政府委辦，可能管制標準與水利署不同，因此提醒對

委託地方政府辦理案件，可請河川駐衛警不定時巡查。

另外，108 年在五河局轄區發生 1 件夜間盜採，檢討後

發現，比對衛星空拍圖無法精準發掘有無砂石盜採，因

為衛星空拍圖顯示色差，但如原地表為砂石無植披，則

遭挖掘後顏色尚無明顯變異。對此，五河局提出之策進

作為為列出盜採熱點，每周 1次空拍，以加強熱點辨識

(四河局李局長友平：目前已比照五河局，定期用無人

機空拍) 

最後，水利署與各河川局努力預防盜採，且目前疏
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濬制度尚屬完善，惟制度靠人執行，或囿於人力，終歸

有小盲點，所以仍要提醒多加注意。 

張檢察長曉雯： 

謝謝陳主任的補充，陳主任是水利署政風室主任，

他看到個別河川局的優點，提醒其他局策進，彼此互相

觀摩學習、共同防堵不法發生。每次犯罪發生時我們都

會去檢討為什麼發生、如何改善。例如為什麼做了許多

防弊措施，還是會發生貪瀆案件?這都是要行政與司法

機關精進，如果有機會，可以考慮辦一個全國性的砂石

廉政平台，從案例中檢討策進。 

此外也想請教，水利署針對自辦疏濬及交地方政府

委辦，案件是如何分配與篩選? (四河局管理課施課長

陽東：因河川局人力有限，疏濬案無法全數自行辦理，

所以依水利署「中央管河川局部河段許可地方政府辦理

疏濬兼供土石作業要點」交地方政府委辦，至於實際的

疏濬範圍則由河川局與地方政府會勘後決定，目前地方

政府協助河川局辦理疏濬的總案件數以不超過 4成為原

則，其餘 6成案件由河川局自行辦理)。 

調查局南投縣調查站廖秘書哲儀: 

各位先進，檢舉案報告提到的林先生我不認識，但

有聽過，他可能比較早期在南投縣調查站服務。我想請
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問，林先生在陳情時是否強調是調查局退休，或利用調

查系統藉勢藉端?(四河局政風室程主任彥迪：林先生檢

舉時並未以調查站名義施壓，本局並依一般檢舉案辦

理，然本室訪談時有詢問既然渠為調查員退休，為何不

循檢調系統檢舉，但林先生並未回答)好的。既然檢舉

無關其調查局退休身分，則建議依接獲檢舉之行政程序

處理，謝謝。 

張檢察長曉雯： 

從今天 2 個案例報告中知道，河川局的工作很辛

苦，疏濬工作必須在颱風前準備完成；遇到民眾陳情，

一方面要顧及民眾想法，一方面又要如期疏濬，確實不

容易。感謝水利署讓南投地檢署事先知悉檢舉案，但我

想請問，「加走寮溪瑞興橋上游河段疏濬」疏濬計畫有

依流程並照行政規範辦理嗎? (四河局李局長友平：有

的，事前評估與疏濬計畫與都有依程序簽陳核定；況且

疏濬規劃內容水利技師必須蓋章，要負法律責任，疏濬

是依現況、依需要、依安全來規劃，無法全數照檢舉人

意思來辦疏濬。)好的，既然南投縣政府與四河局依規

定程序辦理疏濬，就沒有問題。民眾陳情受到不利益對

待，但個人的不利益不代表全體，民眾會站在自己的角

度想事情，所以適時讓檢舉人表達，但以公眾最大利益
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做考量，機關納入參與專家學者意見通盤考量，且確實

依法行政就站的住腳。 

捌、主席結論： 

今天很高興主持南投地區砂石廉政平台，謝謝四河

局李局長報告與案例分享，讓我了解與水利署及河川局

合作的狀況；廉政平台的運作可以讓機關間互相溝通，

應持續推動合作。最後再次謝謝李局長及在座同仁，爾

後如有任何問題皆可主動詢問或透過地檢署政風室聯

繫，共同守護國家資源，謝謝大家。 

玖：散會：12點 20分 


